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•«Зесна» закончилась 
лишь в ^Цюльени

Чтобы поздравить 
студенчество с самым 
масштабным праздником 
творчества - областной 
«Студенческой весной» - в 
Тюмень «прибыли» прези
дент России Владимир 
Путин, автор и ведущий 
программы «В мире живот
ных» Дроздов и многие 
другие известные лица. 
Вернее, голоса в одном 
единственном лице студента 
Тюменского госуниверситета 
^чггрия Авдеева.

Шестой областной 
фестиваль «Студенческая 
весна» завершился в Тюмени 
молниеносно и ярко. Органи
заторы фестиваля - админис
трация Тюменской области, 
правительство ХМАО. 
Комитет по делам молодежи 
и туризму, Комитет по науке 
и профессиональному образо
ванию и Областной студен
ческий Совет оценивали 
участников из 13 городов 
области по 9 номинациям. 
Дабы жюри было абсолютно 
беспристрастным, в его состав 
были приглашены люди 
новые: участник команды

КВН «Дети лейтенанта 
Шмидта» Максим Аксенов 
(г.Омск), преподаватель 
эстрадного и народного танца 
республиканского училища 
культуры Екатерина Буланая 
(г.Ижевск), художник- 
модельер Алена Дубровина 
(г.Тюмень), продюсер звукоза
писывающей фирмы «НП- 
Рекордс» Виктор Зайцев 
(г.Москва), композитор 
Валерий Серебренников 
(г.Тюмень), режиссер театра- 
студии «Театр и К» Татьяна 
Тарасова (г.Тюмень), режис
сер народного пластического 
театра «Группа характеров», 
режиссер-постановщик 
городского драматического 
театра «Студия Ермолаевой» 
Юрий Шушковский (г.Омск). 
Во главе больших ценителей 
студенческого творчества был 
директор Тюменского государ
ственного театра драмы и 
комедии Владимир 
Коревицкий.

(Окончание 
на стр. №6)

ВАМ, АБИТУРИЕНТЫ

«А пожелание одно - успешно
поступить в университет»
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ПРАВО После
«Бородинского»

сражения
Перелистывая статьи «Комсомольской правды», «Московского комсомольца», «Вер

сий», посвященных аресту Павла Бородина, обратил внимание на странное обстоятельство: 
пресса преподносила дело госсекретаря союзного государства России и Белоруссии как 
международный политический скандал. Ни в одной заметке не предпринималось попытки 
разобраться в правовой стороне вопроса. Даже создалось впечатление, что вся шумиха - 
четко спланированная перепуганными госчиновниками PR-акция (видимо, есть что терять 
за границей), а никак не выражение общественного мнения, протестующего против ареста 
безвинного человека. Нельзя было без смеха и слез смотреть на благотворительные выс
тавки, концерты, сборы подписей в защиту национального «Нельсона Манделлы», органи
зованные политиканами и деятелями от культуры, привыкшими эпатировать публику. С 
другой стороны, подумалось - до чего же странный мы народ и до чего же коротка у нас 
память. Мы изначально верим в то, что любой чиновник - вор, радуемся, когда (о, чудо!) 
удалось его схватить за руку, и готовы горой встать, если его вдруг обидели «чужаки». 
Конечно же, сам погибай, но товарища выручай. И надо выручать, кто бы ни оказался на 
месте Бородина. Но может это не тот случай? Ведь Генеральная прокуратура РФ санкци
онировала расследование дела «Мобитекса» и факта дачи взятки российскому чиновнику. 
Генеральная прокуратура РФ послала запрос в Швейцарию с просьбой помочь в рассле
довании. И в интересах России, чтобы дело Бородина получило окончательную правовую 
оценку, тем более страсти, кажется, улеглись.

Прокомментировать данную ситуацию согласился Сергей Юрьевич Марочкин, ди
ректор Института дополнительного профессионального образования Тюменского государ
ственного университета, доктор юридических наук, профессор, заведующий кафедрой меж
дународного права.
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После «Бородинского» 
сражения

(Окончание. Начало на стр. 1)

- Сергей Юрьевич, не кажется 
ли вам, что случай с П.П.Боро
диным создал опасный преце
дент - теперь высокопоставлен
ные российские чиновники 
юридически беззащитны и не 
могут чувствовать себя спокойно 
на территории другого государ
ства?
- Мне не совсем понятен чуть .хи 

не общенациональный ажиотаж вокруг 
чиновника, пусть и высокого ранга, - 
марши протеста, сбор подписей в 
защиту, благотворительные выставки, 
сжигание американского флага. На 
протяжении трех месяцев все внимание 
приковано к этому вопросу. Не вижу 
смысла во всей этой истории: юриди
ческие действия против Бородина 
осуществлялись и осуществляются в 
рамках международного права и 
законодательства США и Швейцарии. 
Пока еще никто не доказал обратное - 
будто Бородин пал жертвой правового 
произвола. Наконец, я не думаю, что 
любого безвинного гражданина России 
могут просто так арестовать за 
границей. Нет никаких оснований для 
подобных суждений. А есть подозре
ния у прокуратуры Швейцарии, есть 
материалы, на основе которых было 
выдвинуто обвинение. В соответствии с 
этим предприняты необходимые меры, 
швейцарские власти послали запрос в 
США о задержании, а затем о выдаче 
Бородина. Между этими странами 
заключен договор о сотрудничестве по 
уголовным делам. Американцы в 
данном случае выполнили свою часть 
договора и все. Дальше вы и сами 
знаете. Пересказывать суть дела не 
имеет смысла.

- Можно ли это дело рассматри
вать только как юридическое?
- Полагаю, что да. Безусловно, 

элемент политики присутствует, 
большой или малый - трудно судить. 
Здесь, наверно, встает вопрос, 
выходящий на уровень взаимоотноше
ний государств, особенно в связи со 
сменой администрации США, 
нарастанием определенной напряженно
сти на тот момент. Если же в нашей 
беседе попробовать отследить только 
правовую сторону и не вдаваться в 
политику, то, еще раз говорю, пока 
никто не доказал, в том числе и 
адвокаты Бородина, что творится 
совершеннейший правовой беспредел. 
Другое дело, будет ли доказано 
обвинение. Но это вопрос времени. 
Пока, во всяком случае до сегодняшне
го дня, насколько я могу судить, все 
развивалось в правовых рамках.

- Вы тоже придержива
етесь мнения, что дыма 
без огня не бывает?
- Тоже придерживаюсь. 

Но туг же скажу - дай Бог, 
будет к чести этого человека 
и к чести наших правоохрани
тельных органов, если все- 
таки обвинение окажется 
ложным, бездоказательным. 
Ведь в свое время Генераль
ная прокуратура "закрыла" 
дело против Бородина за не
доказанностью. С другой стороны, 
швейцарское правосудие не может 
строить свои подозрения на пустом 
месте, поскольку в этот круг втянуты 
швейцарские фирмы, счета которых 
арестованы, с которыми, возможно, 
Бородин был связан. Это, естественно, 
требует тщательного расследования.

- Еще 15 лет назад такого и 
помыслить было нельзя. Погро
зили бы ядерным кулаком и всех 
бы отпустили... Это наша плата 
за вступление во все мировые 
объединения?
- Я бы не был столь категорич

ным. Истории нашей известны 
подобные случаи. По-моему, вполне 
цивилизованное с точки зрения 
международного права решение 
проблемы. Я бы хотел повернуть 
разговор в иную сторону, даже придать 
ему более широкий характер. Давайте 
вспомним такие обстоятельства: 
союзное государство России и 
Белоруссии выложило ни много ни 
мало - 3 миллиона долларов в качестве 
залога за освобождение Бородина. 
Взнос сделан из общего бюджета, а по 
сути, из карманов российских налого
плательщиков, наших с вами карманов. 
Как раз другое нельзя представить: что 
в отношении любого другого граждани
на России было бы предпринято то же 
самое. Обычному гражданину надо 
работать 2,5 тысячи лет, чтобы внести 
подобный залог. Вся эта ситуация 
среди прочих моментов показывает 
положение человека, общества, права 
нашей государственной системе. 
Получается, мы все равны перед 
законом, но есть кто-то равнее. За 
счет наших с вами денег власть решает 
свои проблемы. Опять же вспомним, в 
связи с чем возникло данное дело - 
растрата огромных государственных 
средств - около 1 миллиарда долларов
- на реставрацию Кремля. А то, что 
творится в двух-трех часах езды от 
Москвы, - власть не интересует. Как 
будто все нормально, экономика 
работает, бюджет бездефицитный.

в

- При чем же здесь нормы 
международного права?
- Ситуация, на первый взгляд 

кажущаяся международно-правовой, на 
самом деле высвечивает, насколько 
право действенно в России, насколько 
у нас "правовое государство", насколь
ко власть защищает интересы народа. 
Вот совсем недавний пример: дорожная 
полиция Великобритании задержала за 
превышение скорости автомобиль 
принцессы, члена королевской семьи. 
Около часа ее держали, оформляя 
штраф. Обратите внимание: ни у 
правительства, ни у королевской семьи 
не возникло сомнений в правомерности 
задержания принцессы. Она ответила 
по закону, как и остальные граждане. 
Или другой пример: группа несоглас
ных с политикой президента США 
устроила на лужайке перед Белым 
Домом шумную какофонию звуков 
ради того, чтобы только привлечь к 
себе внимание президента и обществен
ности. Случись это у нас на Красной 
площади, даже не внутри Кремля, 
стражи порядка их тут же арестовали 
бы. А в США рядом с шумной толпой 
стоял полицейский и вел себя так, 
будто ничего не происходит. На 
вопрос, почему он ничего не предпри
нимает, четко ответил: они не наруша
ют Конституцию. Вот два примера с 
той стороны, и можно сравнивать 
действительное равенство всех перед 
Конституцией, перед законом. Вот что 
значит власть, называющая себя 
народной, государство, называющее 
себя правовым. Случай с Бородиным 
должен привлечь к- себе внимание не 
только общественности, но и государ
ства. Хотя на одном примере положи
тельных результатов не добьешься. У 
нас особый, веками сложившийся 
менталитет, и за несколько лет его не 
переделать. На мой взгляд, гражданс
кие движения в защиту Бородина 
следовало бы направить в иное русло, 
более полезное, - на отстаивание 
интересов всех граждан, а не одного 
представителя власти.

- И все-таки, имело ли 
право другое государство 
арестовывать человека за 
преступление, совершен
ное не на его территории, 
дело по которому уже 
было закрыто?

- По общим принципам права и 
нормам законодательства, типичным во 
многих странах, за то же самое деяние, 
по тем же самым основаниям никто не 
может привлекаться к ответственности 
дважды. Однако это не исключает 
возможности по вновь открывшимся 
обстоятельствам второй раз возбуждать 
дело. В отношении Бородина правовые 
основания, очевидно, имелись. Швей
цария - сторона потерпевшая. Фирмы, 
реставрировавшие Кремль, были 
зарегистрированы в Швейцарии, 
деньги оседали в швейцарских банках. 
Пострадали экономика, финансовая 
система, больше того, политический и 
экономический авторитет Швейцарии 
на международной арене. Поэтому, 
защищая национальные интересы, 
швейцарское правосудие действовало и 
действует в правовом поле.

- А так ли все было гладко с 
точки зрения соблюдения 
процессуальных норм?
- Как на самом деле осуществля

лась операция по аресту Бородина - 
точных сведений нет. И даже адвокаты 
обвиняемого не располагают ими, 
высказывая только личное мнение. Тем 
более, всех деталей не знаем и мы, 
поскольку они не публиковались. Как 
мне кажется, работа была проделана на 
уровне спецслужб. Американцы только 
выполняли свои договоренности по 
совместной со Швейцарией конвенции. 
Содержание Бородина под стражей в 
США было вызвано решением 
исключительно процессуальных 
вопросов. А это разрешено междуна
родным правом.

Иной случай - В. Гусинский. Он 
также содержался в тюрьме некоторое 
время, пока не был получен запрос с 
российской стороны. Но предъявленное 
ему Россией обвинение в невозвраще
нии кредитов носило в большей 
степени дежурный характер. А по 
законодательству Испании это не 
является преступлением и должно 
преследоваться в гражданско-правовом 
порядке, скажем, взысканием долга или 
возмещением ущерба. Но и частный 
случай с Гусинским, а шире - с НТВ, 
заставляет задуматься. Ясно, что 
передача "Газпрому" телеканала НТВ 
за долги - дело акционеров. Но в этом 
кроется опасная тенденция: еще один 
общенациональный, популярный, 
уважаемый телеканал становится 
государственным. А это движение в 
сторону монопольной идеологии, 
идеологического "накачивания" 
граждан, независимо от того, кто как 
мыслит и какую информацию хочет 
получать. И, наконец, правовое 
государство предполагает наличие 
сильного гражданского общества, 
которое не находится под идеологичес

ким давлением государства и распола
гает мощными средствами влияния на 
него, главными из которых являются 
СМИ. Сегодня это постепенно 
отсекается, и у общества не остается 
рычагов влияния на государственную 
власть и возможности высказывать 
альтернативное мнение.

- Не хотите ли вы сказать, что в 
США нет идеологии? И разве 
истерии вокруг Бородина, 
трагедии "Курска", НТВ есть 
альтернативное мнение граждан
ского общества?
- Идеология есть в любой стране. 

Любое государство проводит свою 
политику, а значит, идеологию. Но не 
стоит забывать, что наряду с этим, 
общество, составные его части должны 
иметь не меньше возможностей, причем 
даже не конституционных, а реальных, 
в том числе - финансовых и эконох^^Ж 
ческих, влиять на умы людей. Но 
социалистическое наследие сидит в нас 
очень глубоко, а изменить менталитет, 
воспитать политическую культуру 
трудно и за несколько лет демократи
зации невозможно. Наблюдается как 
раз иная тенденция - нарастание 
государственности и государственной 
машины. Под благовидным предлогом 
учреждения института представителей 
президента в регионах вырос полноцен
ный, разветвленный и мощный - со 
всеми структурами - слой государ
ственной власти. Деятельность власти и 
президента становятся все более 
закрытыми. В критические и даже 
роковые моменты (та же трагедия с 
"Курском") честного и открытого 
мнения президента не услышишь, как 
будто президента нет. Журналистам к 
нему уже не подступиться, как это было 
в прежние годы. Едва прошел год после 
избрания президента, уже спешим 
печатать его портреты. изготавливат^И 
бюсты, цитировать его высказывания 
как единственно верные и непогреши
мые. Опять же наш менталитет - вера
и надежда в "царя-батюшку". У нас 
принято ругать ушедших - все камни 
сейчас летят в спину Горбачева и 
Ельцина. Но, думаю, мы еще будем 
вспоминать то время как светлое 
прошлое свободы слова.

- Последний вопрос. Почему 
Бородина судят по швейцарским 
законам, а Гусинского за его 
деятельность в России - по 
испанским? Да еще и не выдают 
России?
- Прежде уточним - ни того, ни 

другого еще не судили. В договорах о 
правовой помощи по уголовным делам 
содержится перечень случаев, когда 
выдача не производится: во-первых, не 
выдается гражданин своего государства, 
во-вторых, не осуществляется выдача, 
если по законодательству одной из 
сторон совершенное деяние не считается 
преступлением. Ситуация с Гусинским - 
как раз последний случай. Следователь
но, отсутствуют основания для его 
выдачи российскому правосудию.

И.Филатов

От конфронтации к сотрудничеству
Некоторые итоги научной конференции в ТюмГУ

В Институте государства и права 
ТюмГУ состоялась региональная 
научо-практическая конференция 
молодых ученых "Правовые проблемы 
социально-экономической интеграции 
Тюменской области, Ханты-Мансийс
кого и Ямало-Ненецкого автономных 
округов". Открыл ее вице-губернатор 
области Николай Добрынин, который 
подчеркнул актуальность выбранной 
тематики.

Ректор ТюмГУ Г.Куцев в своих 
оценках был довольно строг: "Думаю, 
вы понимаете те проблемы, которые 
поднимаете на этой конференции. Дело 
в том, что когда Россия формировалась 
как самостоятельное государство, 
многое делалось в спешке. И сегодня 
меня "восхищают" лозунги наших 
реформаторов - давайте будем 
возрождать Россию. Для начала нужно 
ответить, а кто довел страну до такого 
состояния? Этот вопрос мы замалчива
ем, а нужно знать, каким образом 
появлялись те законы, которые сегодня 

создали столько проблем. В 1970-80 
годах ни о какой интеграции в 
Тюменской области речи не шло. 
Округа были экономически не 
самодостаточны. Юг области отдавал 
все свои лучшие ресурсы - материаль
ные, финансовые, интеллектуальные - 
на освоение месторождений северных 
территорий. И мы сегодня можем 
гордиться прекрасными городами, 
которые построили в Среднем При- 
обье, на Крайнем Севере. Это 
действительно подвиг. Такого освоен
ного Севера нет нигде - на всей 
огромной территории Аляски живет 
столько, сколько живет в одном лишь 
Сургуте - 500 тысяч человек. И, 
конечно, сегодня обидно и больно 
слышать о призыве к интеграции. Мы 
ни на чьи права не посягаем - что 
сложилось, то сложилось. Но как 
ученые должны видеть, откуда и что 
пошло. Думаю, что в этой непростой 
ситуации Тюменскому университету не 
было и не будет стыдно за ту пози

цию, которую он занимал. Все эти 
годы мы старались как можно больше 
помогать нашим северным территориям 
в развитии системы образования. 
Программа развития двух автономных 
округов - Ямало-Ненецкого и Ханты- 
Мансийского - выполнена учеными 
именно нашего вуза. Помню эпизод, 
когда нас пригласило руководство 
Сургута и предложило создать филиал. 
Д ля нас это было почетно. Но мы 
сказали: "Город Сургут перерос рамки 
филиала, надо создавать самостоятель
ный вуз, и мы готовы с самого начала 
выполнять эту работу". Подготовили 
необходимые документы, подобрали 
руководство нового вуза. Это был 
первый вуз России как государствен
ный вуз субъекта федерации. Это была 
наша и правовая, и социально- 
экономическая находка. Сегодня 
Сургутский университет уже уверенно 
заявляет о себе в российской системе 
образования.

Должен сказать, что мы выстояли 

в очень непростой борьбе с руковод
ством Тюменской области. Немногие 
знают, сколько было споров, какое 
было напряжение, когда требовали, 
чтобы все наши отношения в сфере 
образования строились только через 
администрацию области - фонд 
поддержки науки и образования. Все 
наши отношения, финансирование 
должно идти через этот фонд, во главе 
которого стоял заместитель губернатора 
Юрий Конев. Пришлось испортить 
личные отношения, но настоять на том, 
что вуз должен иметь прямые договор
ные отношения с городами, автономны
ми округами и, прежде всего, конечно, 
с местными департаментами образова
ния. И вот сегодня в каждом крупном 
городе, за исключением Ноябрьска, 
есть наши филиалы. Практически все 
филиалы получают поддержку городов, 
а некоторые и автономных округов. И 
все же мы отлично понимаем, что 
филиал - какое-то переходное состоя
ние: либо это в перспективе самостоя
тельный вуз, либо потребность в нем 
со временем отпадет. Понимаем также, 
что на Ямале будет формироваться 
самостоятельный вуз и заявляем, что 
как только будет принято решение о 

создании нового учебного заведения, 
мы согласны, чтобы наш филиал вошел 
в него. То же самое и по Нижневар
товску. Если там будет формироваться 
новый вуз, который будет интегриро
вать все образовательные учреждения в 
городе, мы согласны включить наш 
Нижневартовский экономико-правовой 
институт в эту новую структуру.

Считаю, что все эти годы у нас 
была выверенная политика и мы своей 
работой где-то помогали сохранять 
единство области, как обручами 
стягивая образовательное пространство. 
Эту политику мы будем продолжать и 
впредь. Тем более что новое руковод
ство области занимает достаточно 
взвешенную позицию. Кончилась 
ненужная конфронтация с округами, по 
крайней мере декларативно. Но что 
получится на самом деле - покажет 
только время. Мы уже много раз 
ошибались, веря словам, будем сейчас 
верить только делам и всячески 
поддерживать все шаги новой 
администрации в плане интеграции 
единого социально-экономического, 
образовательного, культурного 
пространства, которое называется 
Тюменская область".

2



„ай. 2001 j j I; ; I

ПОЛИТИКА

НАЦИОНАЛИЗМ И РОССИЯ. 
ИСТОКИ И ПРОБЛЕМЫ

После Второй мировой войны XX 
века многим казалось, что национализм 
как мобилизующая идеология уходит в 
небытие. Запатная Европа, да и весь 
так называемый "западный мир", 
попыталась извлечь урок из двух 
военных катастроф века и отказаться от 
национально-государственных предрас-
судков и государственного национализма 
в интересах преодоления национахьных 

Ьтротиворечий в Европе и сплочения 
’Запада для противостояния коммунис
тической угрозе". В Восточной Европе, 
под влиянием СССР, были "забыты" 
многочисленные национально-территори
альные конфликты, а политическая 
линия социашстических государств 
выверялась по принципам так называе
мого пролетарского интернационализма. 
И хотя национальный вопрос иногда 
напоминак о себе, это считалось лишь 
рецидивом прошлого этапа развития 
человечества или же побочным проявле
нием национально-освободительного 
движения народов Востока и отдельных 
европейских меньшинств (например, 
басков или ирландцев-католиков в 
Северной Ирландии).

Однако глобализация экономичес
ких, культурных, а за ними и управлен
ческо-политических процессов в мире и 
крах идеологии социализма вновь 
"возродили" национальную идеологию 
как важный инструмент политической 

^мобилизации широких народных масс. 
Оставим в стороне проблем)' актуализа
ции национакьных настроений в 
западно-европейских странах, тем более 
что они не превосходят тенденции 
подчеркивания первоочередного 
удовлетворения прав человека, а не прав 
нации (в этом смысле симптоматично 
апрельское предложение канцлера ФРГ 
Г. Шредера о превращении нынешнего 
Европейского Союза в федеративное 
государство с единой конституцией). Не 
будем мы касаться и восточно
европейских коллизий национализма, 
тем более что наиболее ярко они 
проявляются лишь в Балканском угле, 
где национальные процессы в 
XIX-XX вв. зачастую оказывались 
заложниками националистических химер 
"большой Сербии" или "большой 
Хорватии". в которых юго-славянское 
государство мыслилось лишь как 
промежуточный этап на пути к 
этнической гомогенности. Обратим свой 
взор на российскую действительность.

Многонациональный характер 
Советского Союза способствовал 
сохранению национального фактора в 
жизни страны, тем более что советская 
внутренняя политика причудливо 

сочетала юридическое неравенство наций 
(например, запрет крымским татарам.
поволжским немцам, туркам-месхетин
цам восстанавливать свои ранее 
ликвидированные автономии и даже 
возвращаться на родину предков) и 
заботу о поддержании национальной 
культуры и подготовку национальных
кадров, а также ликвидацию реального 
неравенства наций (обеспечение 
выходцам из любых наций равного 
доступа ко всем видам ресурсов, 
находящихся под государственным 
контролем).

Противоречивость и реального 
положения в национальной сфере, и 
идеологического обоснования националь
ной политики гальванизировали 
националистические идеологии в среде 
разноэтнической интеллигенции СССР. 
Укоренившись в этой нише, национа
лизм начал распространяться в головах 
других социакьных слоев советского 
общества. Объяснение проблем, 
переживаемых Советским Союзом в 
начале 1980-х гг., через призму 
национальной интерпретации, стало 
одним из инструментов в борьбе против 
старой советской номенклатуры, но в то 
же время и оружием ббороны против 
тех, кто покусился на власть "старой 
гвардии". Таким образом, национальная 
идеология была узаконена в сознании 
широких масс. Выход национальных 
объяснений действительности на первый 
план в массовом сознании был облегчен 
и тем, что к этому времени для 
значительного числа людей утратили 
свою рациональность классовые и 
социальные системы рассмотрения 
феноменов общественной жизни. Эти 
причины привели к так называемому 
"национальному возрождению" в 
России, "параду суверенитетов" и 
перманентной гражданской войне, 
получившей этническую окраску, на 
Северном Кавказе.

"Национальное возрождение" 
народов России на самом деле явилось 
лишь мобилизацией значительных масс 
российского населения под разноэтни
ческими флагами. И если оценивать 
результаты этого процесса, то они. в 
большей степени, негативные. Нерус
ские народы России, несомненно, 
расширили сферу применения своих 
национальных языков. (Привело -ли это 
к улучшению образованности молодежи, 
мы узнаем в ближайшие годы.) А ведь 
язык - это средство коммуникации 
между .людьми, его плохое или недоста
точное знание снижает социальные 
возможности его носителя и порождает 
многообразные .личные, а в итоге -

общественные проблемы. В русской 
среде .ишгвистический национатизм 
вылился в основном в поход против 
"засилья" иностранной лексики. Однако 
плоды сего "крестового похода" 
скромны. Во-первых, потому, что
сложно остановить процесс освоения 
иностранных слов, сопряженных с 
новыми для России политическими, 
культурными и технологическими 
феноменами, которые имеют не 
российское происхождение. Во-вторых, 
борцы за чистоту языка в пылу борьбы 
не заметили, что обрушивают весь свой 
пыл на незнач1гге.льные группы населе
ния. которые были подвержены .лишь 
кратковременной .лингвистической моде, 
связанной с периодом освоения новых 
понятий. В-третьих, лингвистические 
донкихоты не учли, что в русском языке 
существует многосотлетняя культура, 
низводящая заимствованные иностран
ные слова до уровня оттеночных 
синонимов, и не более того. Поэтому 
борьба за чистоту языка .лишь повысила 
уровень ксенофобии к этническим и 
культурным меньшинствам в русской 
среде.

Этнокультурные поиски вне сферы 
языка в основном сконцентрировались 
на истории. Здесь четко обозначились 
тенденции к удревнению исторического 
прошлого и обоснованию отдельности и 
сверхспепнфичности своего этноса. 
Итоги были бы комичны, если бы не 
несли в себе потенции возможной 
будущей катастрофы. Удревнение 
истории в сочетании с отказом от 
исторической социальной концепции 
нации привели многих исследователей к 
постулированию расистских выводов. 
Наши книжные магазины забиты 
"историческими" исследованиями, 
выводящими русских, украинцев, 
чеченцев, удмуртов от мифических ариев 
(причем надо иметь в виду, что не всех 
вместе, а лишь свой народ, в то время 
как другие выступают .лишь в качестве 
расовых самозванцев), чувашей от 
шумер, чеченцев от шумер шли египтян, 
казаков от ариев или половцев и т.д. В 
том случае, если исследователи не 
доходят до расистских "открытий", то 
они зачастую занимаются подчеркивани
ем особого пути развития той шли иной 
нации, который был якобы искажен 
вмешательством "чужаков".

Необходимость "очистить" свою 
культуру от "инаких искажений 
приводит к "возрождению" фольклора. 
К‘сожалению, уже забылось, что так 
называемый фольклор есть всего-навсего 

зафиксированный учеными и любителя
ми-энтузиастами сколок деревенской и 
городской культуры второй половины 
XIX - начала XX в., причем обрабо
танный в соответствии с представления
ми собирателей и модой времени, и 
поэтому он есть крайне зыбкое 
основание обретения культурного 
всеединства своего народа. Погружение 
во тьму веков и "традицию" привело 
многих национальных активистов к 
обретению культурообразующего хребта 
народной культуры - традиционной 
религии. Некоторые из этнических 
энтузиастов проскочшлн до первобытно
сти и "возрождают" языческие славянс
кие и тюркские культы, но большинство 
открыло для себя христианство и ислам.

Проблема во многом заключалась в 
том, что эти так называемые "традици
онные религии (что явно игнорирует 
иные многовековые религиозные 
традиции всех народов России) 
первоначально были доступны энтузиас
там .лишь в доставшейся от советского 
времени форме. Неудовлетворенность 
этим состоянием привела к обращению, 
в случае с православием, к традиции 
XIX - самого начала XX в. (при этом 
были отброшены все православные 
модернизационные течения указанного 
периода), а в случае с исламом истинное 
знание стали искать за грающей (и так 
получилось, что в тех странах, которые 
распространяли фундаменталистские, 
зачастую политизированные и антиевро- 
пейские версии современного ислама). 
Однако так как у многих неофитов 
обращение к религии было обусловлено 
не поисками Бога, а желанием обрете
ния этнической полноты, то новые 
христианские и мусульманские миряне 
превратили религию в орудие этничес
кой мобилизации. Отсюда и фанатизм, 
имеющий место в среде этих "новых 
верующих", "религиозные" расколы и 
конфликты с духовенством. Главный 
плод "национального возрождения" - 
это создание основ для этнической 
сегрегации народов России, которая все 
более проваляется во многих сферах 
жизни общества - от предпочтения 
однонациональных браков до оттеснения 
отдельных этнических групп от 
управленческих постов. Мы привыкаем 
к отдельности и самодостаточности 
своей этнической группы и поэтому 
проникаемся ксенофобией.

По.литическая э.лита. яаляющаяся 
частью общества, не может оставаться 
свободной от его настроений. Руковод
ство многих национальных республик и 
т.п. субъектов федерации вплоть до 
середины 1990-х гг. активно использо
вало национальную мобилизацию для 
укрепления своей власти и независимос
ти от Центра. Лишь ухудшение 
межнациональных отношений (их 
воаможный тог был продемонстрирован 
Чечней) заставило отойти от по.лгггикн 
неприкрытого этннцизма. Началась 
декларация республиканской общности 
на принципах гражданственности, 
например "татарстанцы", "многонацио

нальный народ Саха-Якутки". Однако 
нам еще предстоит оценгпъ укоренивши
еся в сознании подросшего за эти годы 
поколения этнополитические стереотипы.

Российское руководство длгпе.льное 
время игнорировало сложность нацио
нальных проблем по прежней, унаследо
ванной от позднесоветского времени, 
по-лгпмческой прггвычке считать 
национальные конф.ликты .лишь 
порождением экономических проблем. 
Игнорировалось, что нарастало 
раздражение части русского населения 
процессами национального "возрожде
ния" в регионах России и сопутствую
щей этому (когда реальной, а когда и 
мифической) дискриминацией русских, 
присутствием в политике "олигархов" 
еврейского происхождения и т.п. Сама 
государственная политика не была 
чужда националистических аллюзий. 
Весьма длительное время громогласно 
говорилось о государствообразующей 
роли русского народа и кулыурообразу- 
ющей роли православия. Видимо, 
никому не приходило в голову задумать
ся о том, как это может восприниматься 
российскими гражданами нерусского 
происхождения. И .лишь в недавнее 
время в официальной пропаганде 
утвердился лозунг о российском народе, 
без подчеркивания особых "заслуг" 
русских, в деле создания общего и 
единого государства. а в информацион
ной сфере стала наблюдаться некоторая 
сбалансированность указаний на 
равенство ислама и православия с точки 
зрения государства. (Хотя это, конечно 
же, не снимает проблему второсортности 
для официальных идеологов инохристи- 
анских, иноправославных конфессий, а 
также буддизма и иудаизма.)

Война на Северном Кавказе явилась 
оселком национального вопроса. Во 
многом ее происхождение имеет свои 
корни в неверной оценке исторического 
прошлого, геополитических реалий и 
специфики национальных отношений в 
этом регионе. Война в Чечне до сих пор 
воспринимается многими политическими 
деятелями и гражданами России как 
война с чеченцами. Так, например, 
многие из нас. вслед за журналистами и 
некоторыми государственными мужами, 
склонны бо.льше обращать внимание на 
убийства в Чечне русских жителей, а не 
чеченцев. От нашего внимания усколь
зает и то, что за последний год 
боевики-сепаратисты уничтожили в 
республике множество чеченцев, 
оказывавших помощь федеральным 
сшлам. Мы не понимаем, что идет 
истребление нерусских патриотов 
России, без которых умиротворение 
Кавказа невозможно. Это только одно, 
самое тяжелое, последствие этннцизма и 
ксенофобии, укоренившихся в наших 
головах за последние годы.

Национализм, под какой .личиной он 
бы не скрывался, - этннцизма или 
умеренного национализма, - в конце 
XX века принес нашей стране -лишь 
одно - разрушение гражданской 
общности российского народа.

Проблемы правового регулирования 
социально-трудовых и природоохран
ных отношений в Тюменской области, 
совершенствования законодательных 
органов государственной власти в 
об.ласти и округах, государственная 
поддержка предпринимательства в 
Западно-Сибирском регионе, правовые 
проблемы регу.лирования образователь
ного и информационного пространства в 
Тюменской области, проблемы борьбы с 
преступностью в Тюменском регионе, 
проблемы реформы в области и многие 
другие темы поднимали выступающие 
на конференции в своих докладах. 
Думается, представителям администр- 
ции области. Тюменской областной 
Думы, прибывшим специально на 
конференцию, было над чем поразмыс
лить - теоретическими наработками 
делились не только представители 
ТюмГУ, но и Сургутского госунивер- 
ситета, Тюменского юридического 
института МВД РФ, филиала ТюмГУ 
в Нягани, Тюменского коммерческо- 
финансового колледжа. Тюменского 
государственного института мировой 
экономики, управления и бизнеса, 
филиала ТюмГУ в Заводоуковске, 
Тобольской духовной семинарии.

Стремление молодых ученых 
доказать готовность участвовать в 
объединении усилий севера и юга 
области в целях улучшения благососто
яния жителей может только импониро
вать. В светлых залах вузов идет не 
только подготовка будущих специалис
тов, но и достаточно детальная 
проработка серьезных документов. Так, 
в ТюмГУ под руководством Г.Ф.Ку- 
цева была разработана политико
правовая доктрина развития Тюменс
кой области. По мнению директора 
ИГиП Геннадия Чеботарева, предме
том научной проработки должна также 
стать более совершенная структура 
органов государственной власти нашего 
сложноустроенного субъекта РФ. 
Вновь встал вопрос о совершенствова
нии структуры Тюменской областной 
Думы. Известно, что в настоящее 
время депутаты, избранные в Думу в 
автономных округах, составляют 
большинство и участвуют в составле
нии и утверждении бюджета юга 
Тюменской области. Тогда как 
депутаты областной Думы от юга 
области никакого отношения к 
бюджету автономных округов не имеют 
- на лицо определенное неравенство.

Нужна научная проработка двухпалат
ного органа законодательной власти. В 
совершенствовании нуждается, по 
мнению ученых ТюмГУ, и структура 
администрации области. Заканчивается 
формирование аппарата нового 
губернатора. Но, возможно, более 
эффективной формой взаимодействия с 
округами была бы такая организация 
исполнительной власти, при которой 
представительные функции и руковод
ство в высших исполнительных 
органах власти области осуществлял 
бы губернатор, а непосредственное 
повседневное управление ложилось бы 
на правительство, как это сделано в 
Свердловской области. Кстати говоря, 
такая модель реализуется и в ХМАО. 
Там, правда, губернатор автономного 
округа является одновременно и 
председателем правительства. Тогда 
надо отправлять и представителей 
области в состав исполнительных 
органов власти автономных округов. В 
целях большего координирования 
территориальных подразделений 
федеральных органов исполнительной 
власти в автономных округах и области 
целесообразно было бы оставить в 
структуре аппарата полномочного 

представителя президента РФ 
должность главного федерального 
инспектора по Тюменской области, а в 
автономных округах назначать его 
заместителей.

Учеными ТюмГУ еще в начале 90- 
х годов были разработаны проекты 
федеральных законов об особенностях 
отношения края, области с входящими 
в их состав автономными округами, а 
также проект закона об особенностях 
статуса Тюменской области. Они могут 
решить противоречия законодательного 
регулирования отношений области и 
автономных округов.

Молодые ученые, студенты 
Института о законотворческой работе 
знают не понаслышке. Студенческая 
дума, которая заседает в зале област
ной Думы, регулярно рассматривает 
проекты, вносит поправки в законопро
екты Тюменской областной Думы. В 
марте этого года группой представите
лей Института государства и права по 
заказу администрации области была 
проведена научно-правовая экспертиза 
ряда уставов сельских, районных и 
городских муниципальных образований, 
а также положений о подразделениях 
администрации Тюменской области.

Практически в каждом проанализиро
ванном документе содержались 
противоречия с федеральным, област
ным законодательством. Уставы многих 
муниципальных образований содержали 
недочеты. В Тобольске, к примеру, 
наблюдалось ограничение избиратель
ных прав, в Ишиме городская Дума 
значилась как законодательный орган 
местной власти. Дальнейшее совершен
ствование будет зависеть от того, 
насколько будут востребованы идеи и 
предложения ученых.

И напоследок - прогноз от 
старшего преподавателя кафедры 
государственного и муниципального 
управления ИГиП ТюмГУ В.А.Фи- 
липпова: 99% северных инвестиций 
уходят из нашей области. И сегодня 
имеется несколько вариантов развития 
событий, в числе которых и угроза 
выхода округов из состава области. 
60% населения живет в округах, 
финансы тоже находятся там. "Взяв" 
юг, округа его уже не отдадут. 
Ведущую роль в дальнейших отноше
ниях будет играть Ханты-Мансийский 
автономный округ.

О.Кудедько
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

А пожелание одно - успешно поступить в университет"
Тестирование в последние годы для многих 

абитуриентов стало важнейшим первым этапом 
для достижения главной цели - поступление в 
вуз. В ТюмГУ оно прошло нынче при полном 
аншлаге. Подвести предварительные итоги 
прошедшего Всероссийского тестирования мы 
попросили ответственного секретаря приемной 
комиссии ТюмГУ И.Г.Шишкина.

- Игорь Геннадьевич, каковы результаты 
апрельского федерального тестирования 
для абитуриентов ТюмГУ?
Тестирование с каждым годом становится 

все более популярным, об этом можно судить по 
резкому увеличению желающих пройти это 
испытание. Если в 1999-м году в тестировании 
участвовало 4200 абитуриентов, в 2000-м 
ТюмГУ протестировал 9200 человек, то в этом 
году 13 тысяч молодых людей писали у нас 
тесты. Данные я привожу вместе с филиалами. 
Тестирование проводилось не только в Тюмени, 
но и в филиалах университета. С каждым годом 
расширяется и география нашей деятельности, и 
увеличивается число участников этой ответствен
ной кампании. В Тюмени всего два вуза 
проводят тестирование - это TH ГУ, где 
преимущественно тестирование ориентировано на 
такие предметы, как математика, физика и 
русский язык, и в ТюмГУ. Традиционно мы 
тестируем по всем предметам.

Особенностью тестирования 2001 года были 
задания тестов повышенной сложности по 
русскому языку и математике.

В Тюмени мы протестировали 4840 человек. 
Анализируя итоги, мне бы сразу хотелось 
отметить: результаты тестирования в этом году 
значительно отличаются от результатов прошлого 
года - они заметно ниже. Тестовые задания по 
всем предметам были выполнены недостаточно 
хорошо. В том числе и по русскому языку. Если 
в прошлом году 100-балльный результат по 
русскому языку был у 30 человек, то в этом 
году ни один абитуриент не набрал максималь
ных 100 баллов. И только один абитуриент 
набрал 90 баллов.

- Проходной балл по результатам тести
рования уже определен? И, кстати, каким 
он был в прошлом году?
- Сейчас еще рано говорить об этом, мы 

пока имеем первичную статистику. Итоги 
тестирования проходят двойную стадию провер
ки. Первая - это предварительная, где идет 
подсчет правильных ответов и их процентовый 
вес от общего числа знаний. А второй этап чуть 
позже, когда уже будут собраны все данные по 
России. В целом, согласно данным статистики, 
средний балл равняется 50, по каждому предмету.

- Что является причиной такого низкого 
результата?
- Я бы выделил несколько факторов. Во- 

первых, прежде всего тем, что общий уровень 
подготовки школьников заметно упал, во- 
вторых - тесты с каждым годом совершенству
ются, обновляется база тестовых заданий.

- Игорь Геннадьевич, в этом году 
впервые проводилось централизованное 
компьютерное тестирование. Расскажите, 
пожалуйста, подробнее.
- В качестве эксперимента впервые проводи

ли централизованное компьютерное тестирова
ние. В тестировании участвовало 400 человек. 
Основная масса проверяла свои знания русского 
языка и математики. Количество желающих 
принять участие в компьютерном тестировании 
было больше, чем мы смогли принять. Мы не 

НОВАЯ СПЕЦИАЛЬНОСТЬ t
ЭЛИТАРНОЕ УНИВЕРСИТЕТСКОЕ ИНЖЕНЕРНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ 
по направлению техническая физика специальности 070700 "Теплофизика".

Теплофизика в отраслях топливно-энергетического строительного комплекса.
* Геология, теплофизика и разработка нефти и газа.

Система подготовки высококвалифицированных специалистов, отработанная в ведущих 
вузах страны, реализуется теперь в г. Тюмени и имеет следующие особенности:

* Поиск и преимущественный конкурсный прием для учебы на бюджетные места способ
ных абитуриентов, имеющих намерение заниматься новыми высокими технологиями.

* Новый учебный план и учебные программы, предусматривающие: 
фундаментальную университетскую подготовку по математике, информатике и компьютерным 
наукам, экспериментальной и теоретической физике;
университетскую подготовку по гуманитарным, экономическим, правовым дисциплинам; 
профессиональную инженерную подготовку по традиционным и новым физико-техническим 
направлениям.

* Специализированная индивидуальная инженерно-техническая подготовка на 3-5 курсах 
на базе передовых предприятий топливно-энергетического, нефтегазового и строительного 
комплексов.

В учебном процессе принимают участие известные ученые и крупные специалисты-практики. 
Прием будет производиться для обучения на бюджетных местах (без оплаты) и на 

дополнительные места по собеседованию (с оплатой по договору). Срок обучения - 5 лет. 

Адрес: 625003, г.Тюмень, ул. Перекопская, д.15 а, ауд. 202, тел. 25-15-94, доб. 232.

могли формировать большие потоки. Это был 
эксперимент, и здесь главное не количество, а 
отлаженная система. Хотя университет имеет 
возможности тестировать большое число 
желающих. Я считаю, что этот эксперимент 
совершенно оправдан и его статус точно такой 
же, как и у централизованного тестирования. 
Так что в этом году школьники могли прини
мать участие в компьютерном и бланочном 
тестировании по одному предмету. То есть 
появилось уже два шанса для досрочного 
поступления в вуз. Уникальность компьютерного 
тестирования в том, что тестируемый сразу 
узнает свой результат.

- Скажите, пожалуйста, а почему на 
юридическом и историческом факультетах 
вернулись к сочинению на вступительных 
экзаменах?
- Мы считаем, что сочинение подразумевает 

хорошее знание языка, высокий уровень 
грамотности, начитанности абитуриентов, умение 
анализировать, а также показывает уровень 
эрудиции человека, что необходимо для студен
тов гуманитарных факультетов в особенности. 
Тест не может этого показать, ведь он проверя
ет, в основном, только грамотность и знание 
правил.

- Остается ли в этом году система 
сертификатов?
- Она не только остается, но и активно, и 

успешно развивается. Желающие оплатить 
образование могут оформить договор в отделе 
договорных отношений и приобрести сертификат. 
В этом случае они проходят вступительное 
испытание в форме собеседования и тестирования 
на вступительных экзаменах. Всю информацию 
по приобретению сертификатов можно получить 
по тел.46-46-50 или в отделе договорных 
отношений по адресу: г.Тюмень, ул.Семакова, 10.

- Игорь Геннадьевич, я понимаю, сколько 
бы мы ни писали о правилах приема в 
ТюмГУ, все равно информации молодым 
не хватает. Где с ней можно познакомить
ся, что называется, в письменном виде?
- Во-первых, в каждой школе есть наши 

рекламные плакаты, которые содержат основную 
информацию об университете и о факультетах. 
Второе, в каждом из 16 филиалов есть подробная 
информация приемной комиссии. В газете 
"Университет и регион" во втором номере мы 
тоже представили всю или практически всю 
необходимую информацию для своих абитуриен
тов. Звоните в приемную комиссию по телефону 
(8-3452)25-15-71 и мы ответим на любые вопросы.

- В свою очередь мы предлагаем вам 
свою помощь и готовы каждый четверг с 
16 до 17 часов слушать и записывать 
вопросы абитуриентов и их родителей, 
задавать их вам, а ответы публиковать в 
газете. Телефон редакции - 46-23-28. И 
последний вопрос, когда вы начнете 
принимать документы?
- С 15 июня до 15 июля. Хочу обратить 

внимание, что с 25 июня мы проводим трехне
дельные платные курсы для абитуриентов. А 
справки можно получить по телефону 25-12-17 
или по адресу: г.Тюмень, ул.Осипенко, 2.

- Ну и совсем последнее, какие рекомен
дации вы можете дать абитуриентам, 
которые собираются поступать в ТюмГУ?
- Рекомендую - хорошо готовиться к 

вступительным экзаменам, а пожелание одно - 
успешно поступить в университет. Удачи!

Елена Широковских
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ЭКСКЛЮЗИВ i Сегодня мы публикуем некоторые сведения об условиях 
приема абитуриентов в Российский университет друж

бы народов, в недавнем прошлом он носил имя Патриса Лумумбы. Обратите вни
мание на цены, сравните с тюменскими и посчитайте количество бюджетных мест. 
Для справки: в ТюмГУ на бюджетные места примут нынче 900 студентов.

Направление (специальность) 
(их индекс)

Цена 

У е

План 
бюджетного

Экзамены (тесты) Макс, 
балл

Инженерный факультет

Геология и разведка полез. 1 Математика (Т) 10
ископаем (ИГ) 11OO 26 2 Рус.яз и лит (Т) 5
Энергомашиностроение (ИД) 
Технология, оборудование и

1350 46

автоматизация 
машиностроительных производств 
(ИМ) 1350 36
Горное дело (ИР) 1100 21

Архитектура (ИА) 1500 10 1.Творческ. конк. 5
2 Математика ГТ) 10
3 Рус.яз и лит (Т) 5

Экономика и управление на 1.Математика ГТ) 10 !
предприятии (по отраслям) (ИЭ) 3000 5 2 Рус.яз и лит (Т) 5 1
Строительство (ИС) 1500 57 3 Ин. язык (Т) 5
Автоматизация и управление (ИУ) 2000 23

Факультет физико-математических и естественных наук

Математика. Прикладная 1 Математика Щ) 10
математика(НМ) 1ООО 50 2 Рус яз и лит (П) зачет
Прикладная математика и 
информатика(НП) 1100 50

3.Математика (У) 5

Радиофизика и электроника (HP) 1ООО 20 1 Физика (У) 10
Физика (НФ) 1ООО 20 2.Математика (П) 5

3.Рус.яз.и лит.(П) зачет

Химия (НХ) 1000 60 1 Химия ГУ) 10
2 Математика (Л) 5
З.Рус яз и лит (П) зачет

Медицинский факультет

Лечебное дело (МЛ) 3500 60 1 Биология ГТ) 10
Стоматология (МС) 3800 15 2 Рус яз и лит (П) 5

3.Химия (Т) 5

Фармация (МФ) 2250 15 1 .ХимияГТ) 10
2.Рус.яз и лит (П) 5
3 Биология (Т) 5

Экологический факультет

Экология и природопользование 1200 55 1 Химия ГТ) 10
(ОС) 2.Рус.яз и лит (П) 5 j

3 Биология (Т) 5 1
Аграрный факультет

Агрономия (СА) 1ООО 40 1 .Биология ГТ) 10
Зоотехния (СЗ) 1000 30 2.Рус.яз.и лит.(Т) зачет

3. Химия (Т) 5

Ветеринария (СВ) 3000 25 1 Биология ГТ) 10
2 Рус.яз.и лит. (Т) 5
3.Химия (Т) 5

Агроэкономика(СЭ) 2500 5 1 Математика (Т) 10
2.Рус.яз.и лит (Т) 5
З.Ин язык (Т) 5

Механизация сельского хозяйства 1200 20 1.Математика (П) 10
(СМ) 2.Рус.яз.и лит (Т) 5

Филологический факультет

Филология (ФЯ) 2500 35 - 1 Рус.яз.и лит. (П) 10
Связи с общественностью (ФС) 2500 8 2.Рус.яз.и лит. (У) 5

З.Ин язык (У) 5

Журналистика (ФЖ) 2500 25 1 Творч.конк. (П) зачет
2.Рус.яз.и лит (П) 10
3.Рус.яз.и лит.(У) 5
4.Ин.язык (У) 5

Лингвистика (ФЛ) 3000 8 1 Англ язык ГТ) 10
2 Англ .язык (У) 5
3.Рус.яз.и лит. (П) 5

Психология (ФП) 2500 8 1 Математика (Т) 10
2 Рус.яз.и лит. (П) 5
3 Англ.язык (У) 5

Факультет гуманитарных и социальных наук

История(ГИ) 1500 20 1 Отечественная 10
Международные отношения (ГМ) 3500 13 история(П)

2.Рус.яз и лит. (П) 5
3 Иностр язык(У) 5

Социология (ГС) 2100 20 1 Обществозн.ГП) 10
Философия (ГФ) 1500 25 2.Рус.яз и лит (П) 5
Государственное и муниципальное 
управление (ГУ) 3000 10

3 Ин.язык(У) 5

Политология (ГП) 2100 15

Экономический факультет
Набор на ф-т без разделения по направлениям 
Распределение по направлениям после 2 курса

Коммерция (ЭК) 3200
Менеджмент (ЭМ) 3200 10 1.Математика (П) 10
Экономика (ЭЭ) 3200 20 2. Рус яз и лит (П) 5
Бухучет и аудит (ЭА) 3200 5 3.География (Т) 5

Юридический факультет

Юриспруденция (ЮЮ) 4000 30 1 Обществознание 10

2 Рус яз и лит.(П) 5
З.Ин язык (У) 5

Институт мировой экономики и бизнеса

Мировая экономика 3200 10 1.Математика (П) 10
2. Рус.яз.и лит.(П) 5
3.География (Т) 5

Экономика 3200 1 Математика (П) зачет
2. Рус.яз.и лит (П) зачет

Институт гостиничного бизнеса и туризма

Социально-культурный сервис и 2500 1 Рус.яз и лит.(Т) зачет
туризм 2.География (Т) зачет

Институт иностранных языков

Лингвистика 3300 1 Иностр яз. (У) зачет
2 Иностр яз (Т) зачет
3.Рус.яз и лит (Т) зачет

4
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ЭКОНОМИКА

В конце февраля 2001 г., выражая 
озабоченность перспективами эконо
мического развития Японии, междуна
родное рейтинговое агентство Standard 
& Poor's снизило рейтинги по 
долгосрочным заимствованиям в 
местной и в иностранной валюте для 

Щтой страны с "AAA" до "АА+". По 
"ловам экспертов агентства, это 
решение вызвано недостаточной 
эффективностью попыток реформиро
вания японской экономики, ростом 
уровня долга и уменьшением гибкости 
финансовой политики, связанным с 
бюджетными ограничениями.

Сегодня японская экономика 
переживает далеко не самые лучшие 
дни. Курс иены упал за два весенних 
месяца 2001 г. на 8,5% (со 116 иен 
до 126 иен за 1 доллар).

Ведущий индикатор состояния 
японского фондового рынка (Nikkei 
Stock Average) опускался в апреле 
2001 г. до 16-летнего минимума. 
Падение цен на акции несет серьез
ную угрозу японским банкам, значи
тельные убытки которых по инвести
ционным портфелям ставят под вопрос 
выполнение основной функции банков 
- кредитование промышленности 

^многие банки покупали акции на 
Вике роста в конце 80-х). Суммы 
плохих кредитов по-прежнему растут 
на 1-2 трлн, йен в месяц.

Безработица выросла до 4.9%, а 
доверие потребителей остается на 
низком уровне: они отказываются 
тратить деньги - норма сбережения 
составляет рекордные 30%.

В связи с сокращением спроса 
традиционных импортеров японских 
товаров, в непростом положении 
оказались местные производители. 
Так, согласно сообщению Федерации 
Черной металлургии Японии (Japan 
Iron and Steel Federation), по состоя
нию на декабрь 2000 г. экспорт стали 
сократился на 12% по сравнению с 
предыдущим годом, а снижение 
поставок в США составило 19%. 
Более того, сокращение спроса 
отмечено и на трех крупнейших

НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Интернет-класс - 
это очень здорово!

uentofuai со^лЯа$1
Виртуальная реальность уже не 

миф, а неотъемлемая часть нашей 
жизни, особенно - студенческой. 
Невозможно представить учебный 
процесс в Тюменском госуниверситете 
без компьютерных классов. Так же, 
как и не найдется ни одного студента, 
не пользующегося услугами Интернет- 
классов. Сейчас это звучит наивно, но 
в то время, когда только устанавлива
лись первые машины на физическом 
факультете, не всякий студент имел к 
ним прямой доступ. В 1973 году в 
ТюмГУ появились первые компьюте
ры размером с большую комнату с 
перфокартами - предшественницами 
дискет. По внешнему облику кабинет 
с установленным компьютером 
напоминал космический корабль из 
художественного фильма того времени. 
В университет были приглашены 
специалисты из Польши для установ
ки первой "Одры". Затем к "Одре" 
добавились ЕС-1033, "Минск", 
"Электроника", ДВК "Искра 1030". 
В 1992 году поступила первая партия 
IBM. Но для университета ситуация 
значительно изменилась в лучшую 
сторону в 1995 году, когда потоком

Павел Предеин

Страна Восходящего Солнца
азиатских рынках стали: в Южной 
Корее, Тайване и в Таиланде. О 
сокращении экспорта сообщают и пять 
ведущих автомобилестроительных 
компании Японии. Экспорт Toyota 
Motor Corp, по состоянию на январь 
2001г. упал на 7% по сравнению с 
прошлым годом, Honda Motor Corp, 
сообщила о сокращении поставок за 
рубеж в размере 21.8%.

В 1999-2000 гг. существенную 
поддержку японской экономике 
оказывал спрос на японские товары на 
азиатских рынках, однако в настоящее 
время он начинает постепенно 
сокращаться. Так, представители 
Тайваня заявили о сокращении 
заказов на японский импорт в январе 
в размере 4.6% по сравнению с 
прошлым годом на фоне сокращения 
объемов местного промышленного 
производства в размере 14%.

В своем апрельском отчете 
японское правительство заявило, что в 
экономике страны продолжается спад, 
и перспективы выбраться из самого 
серьезного кризиса со времен Второй 
Мировой войны становятся все более 
призрачными. Правительство также 
отмечает, что падение производства на 
заводах и шахтах страны в'сочетании 
с сокращающимися инвестициями 
корпораций в новое оборудование 
ухудшают шансы экономики на 
восстановление.

Впервые с 1995 года в ежемесяч
ном отчете правительство открыто 
заявило об ослаблении экономики, 
опасности дефляции и отметило пять 
основных сфер экономики, где 
продолжается спад: промышленное 
производство, доходы корпораций, 
настроения в деловых кругах, ситуа
ция на рынке труда и жилищное 
строительство.

Второй месяц подряд правитель
ство предупреждает о том, что 
дефляция может привести к переходу 
экономики в постоянную понижатель
ную спираль за счет падения корпора
тивных доходов и доходов населения.

Ранее председатель Центрального 
банка г-н Хайамн заявил, что рост в 
экономике равен нулю, и в качестве 
причины назвал падение экспорта. 
Экспорт долгое время служил 
основной движущей силой экономи

хлынули IBM 386, 486, Pentium 100, 
120, 133, 166.

ecHaupfacfi
На сегодняшний день в распоря

жении университета более 800 
функционирующих машин (Seleron 
366, 400, Pentium 133, 233). С 
учетом развития мировых компьютер
ных технологий в ТюмГУ неуклонно 
растет тенденция к открытию больше
го количества Интернет-классов с 
соответствующим программным 
обеспечением. Для аспирантов и 
научных сотрудников предусмотрен 
специальный фонд, предоставляющий 
возможность бесплатно работать в 
Интернет-классах в любое время, 
кроме того, аспирантам выдаются 
компьютеры в личное пользование на 
весь срок обучения. Замечательно, что 
наконец-то лозунг: "Молодым у нас 
везде дорога!" - начали располагать не 
поперек дороги, а вдоль. Для студен

ческого роста в Японии, однако 
замедление экономики США приво
дит к снижению спроса на японские 
товары. Поэтому, для стимулирования 
экономической активности и облегче
ния доступа к кредитам в марте 
Центральный банк снизил процентные 
ставки практически до нуля (0,15%).

В начале апреля в Японии был 
принят пакет срочных мер, в котором 
содержится требование к банкам в 
двухлетний срок избавиться от самых 
рискованных займов, которые по 
оценкам составляют до 13 трлн, йен 
(104 млрд, долларов). При этом 
банки сами стремятся продать свои 
доли в перекрестном владении 
акциями с крупнейшими компаниями 
для финансирования полного списания 
проблемных кредитов.

Снижающееся количество заказов 
на промышленное оборудование в 
последние месяцы свидетельствует о 
возможности того, что до конца года 
инвестиции корпораций в новое 
оборудование будут продолжать 
падать. Согласно исследованию, 
проведенному Bank of Japan, в 
текущем году японские компании 
планируют сократить свои инвестиции 
примерно на 8.6% по сравнению с 
прошлым годом.

Существует мнение что, несмотря 
на общую озабоченность будущим 
японской экономики, эти тревоги не 
ощущаются в самой Японии. Люди 
достаточно спокойно тратят деньги, и, 
по-видимому, не боятся возможного 
прихода экономического кризиса к 
ним в дом. "Япония достаточно богата 
для того, чтобы терпеть подобное 
положение дел еще в течение какого- 
то времени. Даже если стагнация 
продлится еще 10 лет. Япония все 
равно останется богатой страной", - 
считает г-н Джалинус из UBS 
Warburg.

Известный телеаналитик В.Шен- 
дерович из программы "Итого" 
сравнивает экономический рост в 
России с экономическим падением в 
Японии: "Лежащий на земле глубоко 
вздохнул и получился сильный рост, а 
прыгавший 2,40 прыгнул 2,20 и 
получилось падение". Однако япон
ские проблемы для японцев не менее 
серьезны, чем для нас - российские.

GG

тов, обучающихся в университете, 
тоже предусмотрены различные 
услуги: можно заниматься в Интер
нет-классах в любое время, услуги 
ксерокопирования, сканирования и 
распечатки контрольных, рефератов 
можно найти в любом корпусе по 
доступным ценам. А завести свой 
почтовый ящик на любом сайте - пара 
пустяков! Почти каждый студент 
пользуется услугами электронной 
почты. Компьютерные классы никогда 
не пустуют, там постоянно ведутся 
курсы, занятия. В настоящее время в 
программу всех факультетов входит 
обучение студентов азам компьютер
ных знаний. Для желающих повысить 
свой уровень в течение года проводят
ся курсы по новейшим Интернет- 
технологиям и Web-дизайну. Компью
тер не только инструмент для работы, 
но и средство развлечения и общения. 
Стоимость 1 часа в Интернете - 10 
рублей, хотя скорость загрузки 
невелика, но эта проблема решаемая.

Существует мнение, что Токио и 
Вашингтон пытаются совместными 
усилиями опустить курс йены, 
стараясь помочь ориентированной на 
экспорт экономике Японии выбраться 
из кризиса. Возможно, именно эти 
представления и сыграли немалую 
роль в текущем снижении курса йены, 
составившем 7% с начала марта.

Действительно, относительно 
слабая йена позволила бы повысить 
конкурентоспособность японских 
экспортеров, и привела бы к сниже
нию дефляционного давления на саму 
экономику Японии, которую в 
последнее время захлестнул поток 
дешевых импортных товаров.

Однако министерство финансов 
Японии проявляет большую озабочен
ность снижением курса йены. Счита
ется, что "искусственное" снижение 
курса йены в качестве меры против 
ценовой дефляции могло бы спровоци
ровать волну девальваций в странах 
Восточной Азии. Падение йены 
весьма нежелательно для США и для 
азиатских государств - это привело бы 
к немедленному снижению конкурен
тоспособности производимых ими 
товаров по сравнению с продукцией 
японских компаний.

Более того, национальные валюты 
азиатских стран уже потянулись вниз 
вслед за йеной и их курсы почти 
снизились до уровней, на которых они 
находились в дни азиатского валютно
го кризиса. Например, Центральный 
банк Южной Кореи выступил с 
предупреждением относительно 
будущего вмешательства в поддержку 
корейского вона, курс которого 
снизился до минимального уровня, 
начиная с октября 1998 года.

Привычку молчаливо терпеть 
японцы впитывают с молоком матери. 
С раннего детства все помнят 
поговорку о том, что любой торчащий 
гвоздь будет заколочен обратно.

Возможно, что именно это 
является причиной того, что японцы, 
несмотря на десятилетнюю стагнацию 
в экономике, по-прежнему отказыва
ются требовать перемен. До сих пор 
не существует реальной оппозиции 
Либеральной Демократической 
Партии, которая спокойно правит 
Японией последние полвека.

так как подключаются новые линии. 
Скоро страницы действительно будут 
загружаться молниеносно.

Нашего?

Университет далеко не на 
последнем месте среди вузов города 
по качеству компьютеров и программ
ного оснащения: первый в городе 
электронный каталог с аналитическим 
описанием периодики, созданный на 
базе университетской библиотеки и 
насчитывающий более 900 тыс. 
экземпляров, - это реальность 
сегодня. А в новом учебном году 
планируется открытие огромного 
информационно-библиотечного центра 
с новейшим компьютерным оснащени
ем и с высоким уровнем обслужива
ния. В нем планируется открытие 
Медиа-центра.

С/м/ъпК ofyiefa#
С открытием новых Интернет- 

классов реализуются новые обучаю
щие программы.

К примеру, со следующего 
учебного года в Институте финансов 
управления и бизнеса приступит к 
работе дилинговый центр, организо
ванный ТюмГУ совместно с тюменс
ким филиалом "Гута-банка". Банк 
предоставил ТюмГУ современное 
программное обеспечение, разработан
ное с учетом современных технологий 
Интернет, позволяющее производить 
операции на фондовом рынке и на 
международном рынке FOREX. 
Сотрудничество ТюмГУ с банком

Ряд высших чинов ЛДП во главе 
с г-ном Киичи Миядзава признают, 
что Япония не может и дальше 
пускать свою экономику по течению. 
В результате расходов правительством 
за девять лет 128 трлн, йен (1050 
млрд, долларов) основной долг 
правительства приближается к 130% 
ВВП, что больше, чем у любой 
современной развитой экономики. В 
такой ситуации совершенно необходи
ма "фундаментальная налоговая 
реформа".

Ожидается, что реформа даст 
стимул инвестициям в рынок акций 
путем снижения налогов на дивиден
ды, выплачиваемые индивидуальным 
лицам, снижения налога на покупку 
собственности и подготовит почву для 
фондирования закупок банковских 
перекрестных владений акциями.

Одна из причин экономических 
неурядиц - политическая.

В основе происходящего - 
естественный консерватизм политиков, 
которых избирательная система 
заставляет служить интересам 
промышленных лобби, политики не 
поддерживают идею либерализации 
экономики, которая повредила бы их 
покровителям. Поэтому они всегда 
находили причину, почему экономика 
не выздоравливает, во внешних 
событиях - Азиатский кризис 1998г., 
опасность замедления американской 
экономики. Их консерватизм поддер
живается избирателями - но во все 
меньшей степени.

Считается, что в ожидании 
очередных июльских выборов Либе
ральная Демократическая Партия 
скорее пойдет на увеличение государ
ственных расходов, чем на продолже
ние структурных реформ. Политики 
из ЛДП рассуждают о необходимости 
вернуться к политике нулевых 
процентных ставок, ориентации на 
инфляционные показатели или 
дальнейшего ослабления йены. Но 
небольшой шаг вперед уже сделан - 
вместо попыток фискальной стимуля
ции правительство с помощью 
регулирования налогов старается 
увеличить активность инвесторов.

Но даже после этого Япония еще 
очень далека от принятия радикаль
ных реформ, необходимых для 
возобновления экономического роста. 
В прошлом Япония продемонстриро
вала удивительную способность к 
обновлениям. Возможно, что и в этот 
раз появление нового политического 
лидера приведет к ускорению реформ.

позволит объединить научный 
потенциал преподавателей со знаниями 
и опытом работы на финансовом и 
фондовом рынках персонала банка в 
единый процесс обучения. Студенты 
получат уникальную возможность не 
только теоретически изучить дисцип
лины, связанные с операциями на 
финансовом и фондовом рынках, но и 
применять их на практике непосред
ственно в процессе обучения. Это 
позволяет сделать специальные счета, 
управление которых происходит с 
помощью установленного в компью
терных классах программного обеспе
чения Гута-банка" - системы 
удаленного доступа Remote Trader. 
Особенностью таких учебных счетов 
является предоставляемая студентам 
возможность использовать текущую 
биржевую информацию (котировки, 
данные о совершаемых сделках), и на 
их основе принимать инвестиционные 
решения - то есть покупать и прода
вать ценные бумаги или производить 
конверсионные операции с иностран
ной валютой. В то же время реальных 
сделок студенты совершать не будут, 
то есть операции покупки-продажи 
будут виртуальными и получаемые 
доходы или понесенные убытки будут 
также нереальными. Однако студенты 
получат возможность увидеть резуль
таты своей работы, а преподаватель 
на основании результатов своего рода 
деловой игры сможет оценить, 
насколько грамотно студенты исполь
зуют получаемые знания.

О.Иеанус
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«Оесма» закончилась 
лишь в ^Июлшгни

Ректор Тюменского госуниверситета Г.Куцев побывал с офи
циальным визитом в Великобритании. Это была исключительно 
деловая поездка в рамках международной программы «Темпус».

Мы попросили Геннадия Филипповича рассказать о том, какие 
результаты из этой поездки будут в ближайшее время реализо
ваны в ТюмГУ, и вообще, какая она сегодня - «ящурная» Англия?

(Окончание. Начало на cmp.Ml) 

Работа членам жюри выпала 
немалая - отсмотреть, а потом и 
оценить команды 24 вузов - 672-х 
студентов. Так что введеное в этом 

году новшество - высшая награда 
фестиваля «Золотая пятерка вузов» 
(вместо традиционного «Гран-при») 
только облегчило его работу. А еще, 
в отличие от прошлых лет, организа
торы фестиваля решили отказаться от 
призов. Так что в этот раз ни в 
зрительном зале, ни на сцене не 
наблюдалось прежнего замирания 
сердца - победителям из-за кулис 
уже никто не выносил огромные 
коробки с телевизорами, магнитофона
ми и другой техникой. Все было 
скромно - кубки и грамоты. Все 
награды, как водится, уйдут в музеи 
вузов и будут там храниться.

Тюменский государственный 
музей, то есть университет, завоевал в 
этом престижном конкурсе высшую 
награду - наряду с Сургутским 

государственным университетом, 
Тобольским педагогическим институ
том, Тюменским государственным 
нефтегазовым университетом - набрав 
наибольшую сумму баллов за лауреат
ские места в номинациях группы «А», 
вошел в «Золотую пятерку вузов». А 
вот и составляющие столь почетного 
звания: четыре диплома различных 
степеней получили театральная студия 
ТюмГУ в номинации «Оригинальный 
жанр», хореографический коллектив 
финансового факультета и Института 
государства и права ТюмГУ в 
«Хореографии», театральная студия 
ТюмГУ (СТЭМ) и Дмитрий Авдеев 
в номинации «Театр малых форм». 
Кстати, диплом 2-й степени получил и 
Тимур Овчинников - студент 
филиала ТюмГУ в г.Пыть-Яхе - так 
держать!

Специальные призы фестива.\я за 
творческий экспромт «Журналист 
меняет профессию» в программе 
«Молодежный канал» телекомпании 
«Ладья» получили Анна Ясько

(ТюмГУ), за творческий поиск - 
редактор молодежною журнала 
«Дождь» Дарья Сеймовская.

В номинации «Журналистика» 
почти все места - наши! За публикации 
в областной газете «Тюменская правда 
сегодня» из рук доцента, заведующей 
кафедрой журналистики филологичес
кого факультета ТюмГУ Татьяны 
Топорковой и с пожеланием: «На 
занятия надо ходить» диплом 2-й 
степени взяла Евгения Ткачук.

В номинации «Видеопрограммы» 
за авторский сюжет в программе «Без 
шнурков» студии ТРТР дипломом 
2-й степени была награждена Софья 
Бубнова. В этой же номинации 
отличился и наш филиал в городе 
Нижневартовске: за программу 
«Gaudeamus» студия «Колледж» 
была отмечена дипломом 1-й степени.

По решению жюри «Серебряный 
приз» фестиваля (за самое профессио
нальное выступление в группе «В») 
получило вокальное трио Сибирской 
государственной академии физической 
культуры (Надым), а «Золотой приз» - 
театр-студия «Гротеск» Сургутского 
государственного университета.

Председатель жюри неконцертных 
номинаций, редактор парламентской 
газеты «Тюменские известия» Влади
мир Кузнецов объявил «молодым 
участникам и немолодым коллегам» о 
вручении еще одного специального 
приза - подписке на свою газету для 
всех участников фестиваля.

Вот и все. Но «Весна» закончи
лась лишь в Тюмени. Впереди - 
Казань, где вновь наступит «Весна», но 
уже всероссийского масштаба.

О.Куделько 
Фото автора

- Геннадии Филиппович, давайте 
начнем с впечатлений от Англии.
- Во-первых, на берегах туманного 

Альбиона была скверная погода: где- 
то плюс пять-шесть градусов. После 
солнечной Тюмени попасть в дождь - 
тоскливо.

Второе, поскольку там свирепствует 
ящур, то туристические и деловые 
визиты сведены к минимуму, даже 
ближайшие друзья - американцы - 
туда боятся ездить. И к нам было 
особое отношение - не побоялись 
русские.

TION

Уа^Яра^цго подъезда 
дружественного университета.

ж О ■

- Нам сам черт не страшен?
- Что-то вроде того. Дальше. 

Приватизируют железные дороги, 
поезда ходят не по расписанию, и нам 
пришлось добираться окружным путем 
через Бирмингем до нашего маленького 
Вулверхэмптона, где находится 
дружественный нам университет.

Еще я обратил внимание на одно 
обстоятельство: англичане переходят 
дорогу на красный свет светофора, 
совсем как в России. Когда я 
поделился своими впечатлениями с 
губернатором, то он засомневался, а 
были ли мы в Англии (смеется).

- Поездка была краткосрочной?
- Да, три дня в университете, один - 

в Оксфорде и полтора - в Лондоне. 
«Зачем ехали?» - спросите вы. 
Знакомиться: в Вулверхэмптоне 
сменилось руководство университета, 
назначен новый вице-канцлер (так у них 
называется должность ректора).

- А канцлер тогда кто?
- Такой должности нет, зато есть 

президент, по-нашему - председатель 
попечительского совета. Это человек, не 
освобожденный от основной работы, как 
правило, представитель какой-то 
крупной фирмы, мэр, пэр - одним 
словом тот, кто представляет универси
тет во внешнем мире: правительстве, 
парламенте и других важнейших 
структурах. Прежний вице-канцлер 
был социологом. Кстати, он приезжал в 
Тюмень.

- А пришел на его место...
- Физик. За те три дня, что мы 

находились в «родном» университете, 
посмотрели все, что нас интересует. 
Если говорить конкретнее, мы посмотре
ли точки роста, в первую очередь, как у 
них функционирует обучающая 
информационная система. Они сами 
делают программы, весь методический 
материал собирают на сервере, и, 
практически, студент все может 
получить на домашний компьютер. 
Этими материалами может пользоваться 
фактически каждый человек, нужно 
знать лишь пароль. На Западе уже 
стало правилом - все курсы имеют 
электронную версию. Я знаю, например, 
что Массачусетский технологический 
институт в США имеет такие курсы по 
700 предметам. Сегодня это - 
глобальное направление, и мы тоже по 
нему движемся, хотя результаты у нас 

скромнее. Однако все, что разрабатыва
ется и пишется в нашем университете, 
уже имеет электронную оболочку.

- То есть ваши мультимедийные 
учебники тоже из этого ряда?
•Да. хотя учебники - все-таки 

несколько другое направление.
- Более продвинутое?
- Если хотите, то так.

- Геннадий Филиппович, так что 
вы увидели у коллег-партнеров?
- Абсолютно все. Как это 

работает, формируется, финансируется. 
Домой привезли демонстрационную 

версию. Так вот. разработанная 
англичанами система может называться 
электронной кафедрой. Она отслежива
ет и хранит в своей памяти успехи 
каждого студента и т.д.

...Они только что закончили 
строительство своей библиотеки. И, 
учитывая то, что мы тоже заняты таким 
же строительством, нам был интересен 
их опыт, их версия, чтобы мы могли 
сразу выйти на тот уровень, который 
принят на Западе. В нашей библиотеке, 
которую мы запустим осенью, будет 
электронный каталог, свободный доступ 
к книгам, интернетные места, а также 
специально оборудованные места для 
индивидуальных занятий. Будет даже 
автоматическая система слежения, 
которая обязательно увидит, если вдруг 
не совсем вежливый читатель захочет 
прибрать в свою домашнюю библиотеку 
нужную книжку. Мы закупаем 
специально около сотни компьютеров, 
сейчас смотрим, как подтянуть туда 
оптико-волоконный кабель. В Англии я 
увидел довольно оригинальное решение 
по расположению многочисленных сетей, 
так называемую систему двойного пола. 
Розетки размещены в полу, а не на 
стенах. Все просто, рационально и 
безопасно. Мы это хозяйство сфотогра
фировали с любезного разрешения 
своих английских коллег, и я сейчас 
предложил нашим специалистам 
посчитать и разработать свое решение.

Что там удивило? В ряде помеще
ний библиотеки нет дневного света.

- То есть нет окон?
- Вот именно. Полдня, если тебе 

надо всерьез позаниматься, нужно сидеть 
при электрическом освещении. Для нас 
такой подход неприемлем.

Посмотрели мы и научный парк 
университета. Это структура, которая 
создает информационные технологии. 
Если какой-то фирме нужны серьезные 
разработки, то она имеет возможность 
привлекать ученых университета к 
сотрудничеству и на университетской 
территории. А делается просто: 
университет сдает в аренду этим самым 
фирмам приличные помещения под 
офис и те гордятся таким представи
тельством в вузе. Занимаются там 
всем: от разработок дизайна до 
серьезных научных изысканий по 
разным направлениям. У нас такая 
форма сотрудничества называется

Г. Куцев: 
«...МЫ)
технологическим парком. Мы предло
жили вице-канцлеру наладить сотрудни
чество и открыть филиал такого парка 
в нашем университете. Они обещали 
подумать, хотя я прекрасно понимаю, 
что столь выгодный проект предпочти
тельней разрабатывать самим.

И последнее, о чем я хотел сказать. 
Самая главная цель нашего визита в 
Англию - обсуждение программы 
сотрудничества в рамках того проекта, 
который мы выиграли. Он касается 
реконструкции экологического образо
вания в нашем университете. Полмил-

лиона до.хларов выделяется на эти цели. 
Но финансирование, это же европейские 
деньги, будет идти через Вулверхэмптон- 
ский университет. Уже в этом году мы 
получим первые 72 тысячи долларов 
только на приобретение оборудования 
д.\я эколого-географического факульте
та. Мы сумели обсудить со своими 
западными кураторами некоторые 
детали, а в июне состоится вторая 
встреча, но уже в Тюмени.

- Геннадий Филиппович, давайте 
теперь пару слов про знаменитый 
Оксфорд.
- Это университетский город родом 

из XI века. В нем около десятка 
колледжей, каждый из них имеет 
относительную самостоятельность. В 
целом - это университет, один из самых 
престижных не только в Англии, но и 
во всем мире. Главное, что заметно 
сразу, - вся архитектура XI века 
сохраняется там в первозданном виде. 
Поскольку был выходной день, то мы 
приехали в Оксфорд в качестве 
туристов. Вход в колледжи платный и 
довольно солидные деньги надо 
заплатить, чтобы пройтись по дорожкам 
знаменитого университета.

- Уточните, сколько это удоволь
ствие стоит?
- Три фунта. Мы посмотрели в 

первую очередь ботанический сад. Я 
недавно видел ботанический сад 
Томского университета, один из лучших 
в стране. Так вот, он мне показался 
лучше, чем Оксфордский.

- А курьезные эпизоды в этой 
поездке были или так по- 
английски серьезно вы провели 
свой визит?
- Были. В Лондоне как раз в эти 

дни проходил массовый марафон, и я 
прополз, что называется, на четверень
ках один квартал вместе с участника
ми марафона. Мне нужно было 
перейти на другую сторону улицы, а 
сделать это как-то иначе, чем в потоке 
марафонцев, не получалось. Так что 
выходит, что и я принял участие в 
этом красочном действе.

- Геннадий Филиппович, по
звольте несколько уточняющих 
вопросов, в том числе и не по 
теме визита. Например, про 
ящур. Внешне видно, что страна 
находится в состоянии сельскохо
зяйственного коллапса?
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БОЛЬШЕ ТРАТИМ ЖИВОГО ТРУДА»
- Внешне это никак не проявляет

ся. Хотя скот там действительно 
уничтожается в огромных количествах. 
Я представляю, что чувствуют ферме
ры. Есть уже и суициды. Мы же 
спокойно ели мясо.

- В газетах, на телевидении идут 
какие-то дискуссии на эту тему?
- Информации очень мало, 

правительство проявляет мудрость, 
понимая, что будоражить, волновать 
людей не надо.

- Вы были в Англин четыре года 
назад, какие-то перемены есть?

- Страна сильно «почернела». 
Много чернокожих, желтого населения. 
Они заняли ниши не самого квалифици
рованного труда. И драки я видел 
между черными и белыми. довольно 
ожесточенные, надо заметить. В 
некоторых городах соотношение черного 
и белого населения один к трем.

Что касается образования, то и 
здесь есть перемены: теперь англичане 
учатся в вузах за деньги. Раньше 
деньга брали только с иностранцев. 
Сегодня в .мобом вузе надо платить, про
Оксфорд я не говорю, там. представ-шете, 
какая плата! В обычном государствен
ном вузе надо платить одну тысячу 
фунтов. Так вот, если с англичанина 
берут тысячу, то с нашего, российского 
студента, уже 8 тысяч фунтов.

- Делать нам там нечего!
- Правильно.

- Наше образование даже после 
десятилетнего потрясения 
осталось лучше.
- Во всяком случае, не хуже. Нам бы 

их финансовые возможности... Что еще 
удивило: ежегодно в газетах публикуются 
данные о доходах вице-канцлеров всех 
вузов королевства. Так вот. больше всех 
получает ректор Эдинбургского универ
ситета. его доход составляет 160 тысяч 
фунтов, что равно примерно 250 тысячам 
долларов в год. (Годовой доход ректора 
ТюмГУ за минувший год составил 
212149 рублей, причем 67996 рублей за 
научную и преподавательскую деятель
ность, что в пересчете на их доллары - 
7391. Сравнимо - 250 тысяч и 7391?- 
прнм.автора).

Ассистент получает тысячу фунтов 
в месяц, декан - 4,5 тысячи.

- Так ведь цены-то у них выше 
наших.
- Выше, бесспорно. Мы побывали в 

гостях у вице-канцлера.
- Подробнее, пожалуйста, об 
этой части путешествия.

- Ой-ой! Хороший домик за 
городом. Скромнее, чем у наших «новых 
русских». Самый обычный дом, удобный 
для жизни, никаких излишеств и 
дополнительных средств защиты, хотя 
они на целый день уезжают в город на 
работу. Про решетки и заборы ничего 
сказать не могу - нет такого. Рядом с 
домом - бассейн, который на зиму 
закрывается брезентом. Есть система 
для подогрева воды, но она. говорят. 

создает много шума и мешает соседям, 
поэтому укутана соломой. И как ни 
странно, я первый раз увидел у профессо
ра, физика, ректора университета грядки 
с фасолью, огурчиками, помидорчиками и 
даже картошечкой. Все ухожено, есть 
кустики смородины. Он работает на 
участке сам, и жена помогает. На все 
про все выделено три-четыре сотки, а 
остальное - зеленая лужайка.

- А что у нашего ректора растет 
на участке?
- Абсолютно все, и английскому 

коллеге до меня далеко.

- Приятно было увидеть огородик 
в чопорной Англии, да еще и у 
профессора?
- Да, но тут, видите, какая деталь: мы 

привыкли, что практически у всех в 
России есть дачи. А у них только 
домик за городом, где-нибудь в 15 
километрах от мегаполиса. И никакой 
городской квартиры. Грядки для 
англичан - это своего рода хобби.

- Получается, мы в более 
выгодном положении: вашему 
коллеге, чтобы добраться до 

города, надо на бензин тратить 
деньги и, наверное, немалые.

- Один литр бензина стоит доллар 
и двадцать центов. На наши деньги 
где-то сорок рублей.

- А что касается внутреннего 
интерьера профессорского дома?
- Все достаточно скромно.

- А что бросается в глаза?
- Скромность.
•Ну КНИГ-TO точно много?
- Нет, совсем нет.

- А он настоящий ученый!
- Да, конечно, но, перейдя на 

должность вице-канцлера, стал менедже
ром. Его задача - обеспечить учебный
и научный процессы, осуществлять 

строительство. Кстати, университет имеет 
достаточно широкую сеть филиалов по 
всем)' мир)’. Мы же разместили свои 
филиалы по Тюменской области, а они 
- в Гонконге и других странах...

- И в рейтинге английских вузов 
какое место занимают ваши 
партнеры?
- В золотой середине.

- А чем мы не хуже англичан?
- Абсолютно всем. Единственное, 

что меня смущает, - это техническая 
оснащенность их университета, много 
приборов, всякой дорогостоящей техники.

- И этот уровень оснащенности 
как-то отражается на качестве 
образования?
- Нет, скорее нет. У нас ведь 

несколько по-другому устроена работа 
со студентами. Их преподаватели 
работают в аудитории со студентами в 
два раза меньше, чем наши. Нагрузка - 
15-20 студентов на одного преподавате
ля, у нас же - от 8 до 12.

- Поэтому они чаще отсылают 
студента к приборам и оборудова
нию, а вы...

- Работаем с мозгами, общаемся со 
студентом в аудитории. То есть мы 
больше тратим живого труда.

- Нам бы их материальную 
базу...
- О чем вы говорите, мы бы 

рывком ушли ото всех. Я считаю, что 
уровень высшего образования у нас 
очень высокий.

- Наши детки умнее!
- И это все просто объясняется. 

Вот смотрите - 120 километров 
разделяют знаменитый Оксфорд от 
Вулверхэмптона. Там, если талантли
вый, способный студент и есть 
средства, то он, конечно, будет учиться 
в Оксфорде.

А у нас талантливый, одаренный 
человек поедет в МГУ? Чаще нет. И 
поэтому наша талантливая молодежь 
рассредоточена по всем региональным 
вузам, а в Англии она собирается в 
самых престижных вузах, которые 
высоко котируются, диплом которых 
обеспечивает путевку в приличные 
фирмы. Диплом Оксфорда - визитная 
карточка в будущее, у нас же диплом 
МГУ уже не является тем самым 
документом, и двери для выпускника 
нашего ),ниверснтета раскрываются 
также, как и для дипломника из МГУ.

- Так нам нет нужды посылать 
своих детей в Англию, и вы 
перестали это делать.
- Тут несколько причин. Во- 

первых, это на самом деле дорого. В 
год надо примерно 14-15 тысяч фунтов. 
У нас в стране за эти деньги можно 
получить пять образований. Второе. 
Уровень подготовки там не выше, и 
поэтому наши студенты занимают в 
западных вузах .мсдирующее положе
ние. Реакция наших первых «англичан» 
была такая - нам в этом «техникуме» 

делать нечего. Теперь едут туда только 
те, чью поездку финансируют родители 
и, как правило, с дальнейшими планами 
остаться д\я работы в Англии. Мы же 
не заинтересованы в такого рода 
сотрудничестве, нам нужны умные 
специалисты для своей страны. И 
потом, они ведь к нам не едут на учебу.

- Из-за бытовых проблем?
- Не только, они не знают языка. 

Представьте, если бы наши студенты, 
изучающие английский язык, побывав на 
практике в Англии примерно полгода, не 
сумели бы перевести заурядный 
английский текст, то наши преподавате
ли сгорели бы со стыда. Англичане же 
учат по несколько лет русский и 

резу.\ьтат - ну почти ничтожный. Наши 
студенты - безусловно талантливы. это я 
никогда не устану повторять.

- Геннадий Филиппович, а не 
кажется ли вам, что переходя на 
современные образовательные 
технологии, в частности, на 
компьютеризацию обучения мы 
делаем целенаправленные шаги в 
нежелательном для нас направле
нии - мы губим интеллект наших 
студентов, они перестают читать, 
думать - все может сделать 
компьютер.
- Опасность есть, и мы ее видим. 

Считаю, что ко всему надо подходить 
достаточно осторожно. И в этой связи 
позволю себе привести только один 
пример - в США состоялась Всемир
ная студенческая олимпиада по 
информатике, на которой было пред
ставлено 400 университетских команд 
со всего света. В десятке сильнейших 
оказались пять наших вузов, а первое 
место заняла команда Санкт-Петербур
гского университета, второе - Уральско
го университета, третье - Московского. 
Но в десятке лучших ре было ни одной 
американской команды. Следовательно, 
напрашивается лишь один вывод: 
развивать интеллект молодого человека 
и научить нажимать кнопки выхода в 
Интернет - вещи разные. Кстати, 
разочарование в Интернете по всему 
миру уже большое. Я считаю, им надо 
уметь пользоваться, но не ставить 
самоцелью жития. Нужно экономить 
время, но интеллект Интернет никогда 
не заменит.

Также, как с тестированием. Вы 
может и не знаете, но в тех странах, где 
заведено тестирование, способных, 
талантливых математиков практически 
не существует.

И я еще раз обращаю ваше внимание 
на факты - в десятке лучших команд мира 
- пять российских и ни одной американс
кой, а весь пьедестал почета - наш. В 
этой связи Запад должен подумать, куда 
же он идет, что происходит?

Другой пример: если к нам в 
университет приезжают гости из Великоб
ритании. я могу совершенно спокойно 
среди студентов найти, как минимум, 
тысячу человек, которые свободно 

изъясняются по-английски, они же в 
свою очередь - одного с трудом отыщут 
со знанием русского. Я настаиваю - 
наша языковая подготовка ничуть не 
хуже, а порой и значительно лучше, чем в 
западно-европейских вузах. А интерес к 
русскому языку, о спаде которого вы мне 
можете сказать, резко возрастет, как 
только наша экономика выйдет из 
кризиса, и это будет.

- И последний вопрос, Геннадий 
Филиппович, какие из привезен
ных идей скоро будут реализовы
ваться в университете?
- Библиотека, научный парк, инфор

мационные технологии...
С ректором разговаривала И.Гедевич
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Юбилейная цифра 
математиков

Математический факультет ТюмГУ отметил 
свое 25-летие. На сцене Дворца творчества 
выступали студенты и преподаватели. Здесь 
были и шутки, и смех, и даже цыганский танец в 
исполнении декана. Кроме того, студентов ждал 
очень приятный сюрприз: весьма необычная 
лотерея. На радость всем были разыграны 
зачеты и экзамены - "автоматы", а также 
дополнительные баллы к экзаменационным 
оценкам. Самым азартным и щедрым на оценки 
в этом году стал преподаватель философии 
В.Н.Телегин. На скорость грызли яблоки 
студентка Любовь Леднева и преподаватель 
Тагир Латфуллин.

Праздник удался на славу. Завершил его 
студенческий гимн, который математики спели 
стоя.

Тюменка представляла 
в Дании всю Россию 

Выпускница юридического факультета 
ТюмГУ, а ныне аспирантка Института проблем 
освоения Севера Сибирского отделения РАН

«Я £> Ш&Н ГМШ ятг/L/L.»
Каждый год 23 апреля', в день рождения 

Шекспира, на кафедре иностранных языков 
гуманитарных факультетов проходит «Шекспи
ровская неделя», которая стала уже традицион
ным праздником. Но в этом году особые 
торжества - исполняется 400 лет с момента 
постановки трагедии Шекспира «Гамлет». В 
связи с этим не только мы, но и мировая 
общественность будет широко отмечать это 
событие. Ведь многие даже не знают, кто такой 
Шекспир, и очень часто, придя в вуз, студенты 
говорят, что не любят шекспировские произведе
ния. Их мнение меняется после того, как 
студентам предлагается изучение шекспировс
кой поэзии в оригинале. Чтобы читать Шекс
пира, надо знать, когда он писал, как писал, надо 
знать язык Англии. «Наша цель - не знание 
языка, а умение на нем общаться. Изучая язык, 
культуру того периода, когда было написано 
произведение, расширяются и повышаются 
языковые знания студентов. Ведь студент не 
раз заглянет в словарь, переводя текст», - 
призналась заведующая кафедрой Людмила 
Викторовна Шилова. Для активного участия 
студентов совместно с кафедрой зарубежной 
литературы было разработано общее положение 
по подготовке к Шекспировским дням. Пред
лагалось провести ряд конкурсов и мероприятий. 
Прежде всего, во время студенческой научной 
конференции 
специальная секция 
была посвящена 
исключительно 
творчеству Шекспи
ра. Затем состоя
лись конкурсы 
творческих работ: на 
лучшее чтение, 
перевод шекспировс
ких сонетов и на 
лучшую художе
ственную иллюстра
цию к шекспировс
ким произведениям. 
«Кафедра просто не 
ожидала такого 
активного участия 
студентов, за что им 
благодарна, - с 
нескрываемым 
восторгом поведала 
Людмила Викторов
на. - Ведь это не 
только развлечение, 
но и освоение 
нового материала, 
расширение словес
ного запаса и 
знакомство с 
новыми произведе
ниями, из которых 
они узнают культуру 
и традиции того 
времени. Мы 
стараемся повысить 
качество знаний, 
наших студентов, 
благодаря проведе
нию таких празд
неств».

Оксана Речкина принимала участие в демокра
тическом семинаре, посвященном урегулированию 
конфликтов и их мирному разрешению, который 
проходил в Дании. В программу входило 
посещение датского парламента, международной 
школы, организаций, занимающихся разбиратель
ством конфликтов в Южной Америке, Африке, 
странах бывшей Югославии, поездка в так 
называемую свободную страну Крестьянию 
(район Дании).

Оксана Речкина представляла на семинаре 
Россию. Среди участников были также граждане 
из стран Восточной Европы, Эстонии, Чехии, 
Словакии, Литвы, Венгрии, Македонии, Хорватии.

Семинар прошел в виде деловой игры.
Оксана вернулась в Тюмень с многочисленными 
идеями, которые могут быть применены в 
российской действительности.

Библиографическая 
редкость появилась в ИГиП 
В Институте государства и права ТюмГУ 

состоялась презентация трехтомного сборника 
"Юридическая наука и юридическое образование 
в России на рубеже веков: состояние, проблемы, 
перспективы". Сборник составлен на основе 
статей крупной региональной научно-практичес
кой конференции, которая состоялась в октябре 
2000 года. Тираж заказа - 1000 экземпляров,

Родившийся в один день с Шекспиром, не 
менее гениальный Владимир Набоков, к 
переводам относился с недоверием, считая, что 
перевод не передает всего многообразия языка, 
традиций оригинала. Но существует и другое 
мнение: переводчик - соавтор, своеобразный 
мост, прокладывающий путь к диалогу разных 
по мировоззренческим установкам культур. И 
разве можно не восхищаться прекрасными 
литературными переводами шекспировских 
сонетов, которые сделали студенты филологи
ческого факультета. И заново на фоне 
весеннего буйства чувств расцветает тема 
«любви к единственной», незримой нитью 
соединяя сонеты Шекспира с нашими пережи
ваниями.

«Я в плен любви попал - и ты со мной. 
Отбрось все то, что многим так мешает: 
Сомнения, измены... ведь любовь 
Верна, когда в нее ты не играешь.

Средь бурь, ветров, всех жизненных невзгод, 
Она - как россыпь звезд на темном небе. 
И странствующий путник их найдет, 
Лишь осознав всю высоту и вечность.

Я знаю, чувств былая красота 
Состарится, быть может, и померкнет. 

пока вышло по 300 экземпляров каждого тома. 
По словам директора Института государства и 
права ТюмГУ Геннадия Чеботарева, этот сборник 
уже становится библиографической редкостью.

Экологическая школа 
профессора Р.Цоя 
побывала в Ишиме

В Ишиме работала экологическая школа 
профессора Рольфа Цоя. В состав выездной 
делегации биологического факультета Тюменско
го госуниверситета входили декан факультета 
Александр Шалабодов, заведующий кафедрой 
экологии Рольф Цой, преподаватель Ирина Пак, 
заведующий кафедрой зоологии Сергей Гашев.

Ученики Академической 
гимназии ТюмГУ 

уже шагнули в будущее
В Москве на базе МГТУ им. Н.Баумана, 

МГУ им. М.Ло.моносова и МГТУ им. А.Косы- 
гина при поддержке Министерства образования 
состоялась VIII Всероссийская конференция 
молодых исследователей "Шаг в будущее". В 
этом году Экспертный совет конференции 
возглавлял академик РАН К.С.Колесников. 
Около 600 школьников съехались показать свои

Но знай: любовь не станет никогда 
Игрушкой времени, судьбы и смерти.
И если есть в моих словах хоть капля лжи, 
То люди ничего не знают о любви».

Ольга Отрадная

«Что с красотой твоей сравниться может? 
Возможно, яркость летнего луча?..
Так почему меня он не тревожит. 
Как ты - земная, - милая моя?

Ведь ты прекраснее, светлее и нежней. 
Твои глаза, как звездочки в раю, 
И красота твоя в сезонности не тлеет. 
Прекрасным смыслом наполняя жизнь мою.

И ты - извечный образ преклоненья.
Порог - для смерти и исток - для бытия. 
Всегда мое живое вдохновенье,
Мой вечный стимул и святая жизнь моя.

И до тех пор, пока живут мои творения. 
Живешь и ты в них вечно... иль мгновенье».

М. Шатохина 

Офелия
_____ —1--------------

знания, в том числе ребята из Молдовы, Казах
стана, Абхазии. Все работы тюменских школьни
ков были приняты Экспертным советом и 
допущены к публичной защите. В этом предсе
датель научного общества учащихся Тюмени 
Андрей Новоселов видит заслугу профессора 
ТюмГУ, доктора физико-математических наук 
Э.А.Аринштейна, который возглавляет жюри 
городской конференции "Шаг в будущее”.

Наибольший успех сопутствовал ученику 11 
класса Академической гимназии ТюмГУ Дмит
рию Хамитову. Он не только стал лучшим на 
секции "Ботаника", но и признан лучшим в своем 
профессиональном направлении "Биология", о чем 
свидетельствует серебряная медаль конференции, 
приглашение во Францию на 8-ю международную 
научную выставку. Второе место на секции 
"Химия" и рекомендацию к поступлению в МГТУ 
им. Н.Баумана получила ученица 11 класса 
Академической гимназии ТюмГУ Юлия Абдра
шитова. Студенты-экономисты Станислав 
Шадрин и Александр Коржевский были отмс^А 
ны дипломами за лучшую работу по экономичеЯР 
кой теории на секции "Искусство бизнеса и 
экономического управления".

Всем ребятам, заслужившим награды 
конференции, предложено опубликовать результа
ты своих исследований в научных сборниках 
МГТУ им. Н. Баумана.

Ольга Куделько

«Бог в помощь вам, хранители любви,
Не может вам рассудок быть преградой. 
Не в силах и соблазны лжи.
Любовь повергнуть смертной раной.

Она - маяк, в тоннеле темном - свет. 
Доверьтесь ей и в буре, и в тумане. 
Звездою путевой осветит
Дорогу к счастию. Она - перед вами.

Пройдут года, оставят силы вас.
Устанет свет очей и ускользнет румяней. 
Но лишь любовь, потери не боясь,
С судьбой на равных шествует по краю.^ф

А сели убедить я вас не смог.
То нет любви, а с тем и этих строк».

Юлия Казанцева

«Увы. влюбленным ведомы разлуки. 
И так скажу: Любовь не есть Любовь, 
Когда изменится она, едва завидев муки, 
И сможет к одиночеству вернуться вновь.

Любовь, коль человеком познана она.
Уже не разрешит остаться равнодушным 
К страданьям тех, кому она звезда. 
Кому - бальзам, что помогает душам.

И потому, она не времени игра. 
Жива секунды, годы и столетья.

Ей жизнь безвременьем дана 
~ За то, что алость губ умрет 

с сердец биеньем.

Но если лгу, что понял я ее,
И строчкой боле не обмолвлюсь 

про нее».

Ольга Шкарлет

Е.Широкова
Рисунки И .Резвановой
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